

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858.

DIARIO LIBERAL Y DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

DOS EDICIONES DIARIAS.

UN MES (Edición local UNA peseta. EN MURCIA Idem grande 1'50 • TRIMESTRE local 3'50 Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo FUERA grande 5 OFICINAS SAN CRISTOBAL, 7 Y MONTIJO 15. Pago adelantado.—Un número suelto del día 5 ó 10 ctmos.: atrasado 50 sin distinción.—Las ediciones solo pueden terminarse en fin de cada mes.

AÑO XXXIV

CORRESPONSALES EN PARÍS. A. Lorette, rue Caumartin, 61. —John F. Jones y C.ª., 31 bis, Faubourg Montmartre.

MARTES 10 DE FEBRERO DE 1891.

CENSOR ECLESIASTICO, DR. D. MANUEL CAMACHO.

CORRESPONSALES EN ESPAÑA. Sociedad general de Anuncios, Madrid.—Roldós y C.ª.; Cebrian y C.ª. y D. C. Cornet, Barcelona.

NUM. 11.253

## FABRICA DE SELLOS Y GRABADOS

para dependencias oficiales, Empresas, Casas de giro, Comercios y Oficinas particulares.

Los encargos de la capital son servidos á las seis horas: los de fuera al día siguiente del recibo de la nota de pedido.

GARBAJO Y COMPAÑIA

80—PLATERIA—MURCIA—PLATERIA—80.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 6 de la tarde

Viehy Catalán.—Véase anuncio cuarta plana.

## AL BARATO

A 35 y á 40 centimos

CALENDARIOS AMERICANOS.

A 30 ctmos. TACOS.

y á 1'50, 2, 2'50 y 4 pesetas

AGENDAS Y DIETARIOS

7, S. Cristóbal—Murcia.—S. Cristóbal, 7

HERNIAS. Véase el anuncio que insertamos en la cuarta plana.

## LA PAZ DE MURCIA.

Nuestro ilustre jefe ha dirigido al Presidente del comité liberal la siguiente carta aprobando la conducta del partido en las últimas elecciones. Dice así: Madrid 7 Febrero 91.

Sr. D. José Esteve

Mi querido amigo: Aunque la victoria no ha coronado, como todos deseábamos, los esfuerzos de nuestros correligionarios en esa capital en las pasadas elecciones, he visto con satisfacción el resultado alcanzado por el buen comportamiento del Comité y por los nobles propósitos de los amigos, y ruego á usted que en mi nombre saludé á todos, dándole las gracias y felicitándole por esa brillante campaña en estos momentos de prueba.

Con este motivo, pues, se reitera de V. affmo. amigo s. s. q. b. s. m., P. Sagasta.

Leemos en nuestro estimado colega «El Liberal Dinástico»:

«Nosotros respetamos las razones que alega nuestro querido compañero LA PAZ, para rogarnos que demos por terminado, cierto enojoso asunto que se relaciona con persona para él respetable, y en nuestro afán de complacer á tan estimado periódico, así lo haremos si no se nos obliga á lo contrario; pero conste, que es solo por la recíproca deferencia que á nuestro correligionario le debemos.»

No esperábamos menos de la amistad y consideración que nuestro colega nos dispensa y nos alegraremos no tenga motivo fundado para faltar á su buen propósito.

Como si fuera una contestación á «El Diario» dice «La Enseñanza»:

«Las personas que no transigen, ni poco ni mucho, con el Carnaval, y que por lo tanto no son formales, pasan estos días los ratos que sus ocupaciones les permiten, rezando en el templo.

El mundo grita hoy á los oídos de todos: «Comed y gozad».

Y aquellas (las personas intransigentes), dirigen á Dios esta plegaria, que aleteando sube hasta el cielo.

«Perdona, Señor, perdona á tu pueblo.»

Refiriéndose á las elecciones, escribe «La Verdad» de Mazarrón lo que sigue:

«El orden se conservó perfecto en la población durante todo el día. La fuerza de guardia civil que había venido para ese día, se paseó tranquilamente sin tener nada en que intervenir.

Es decir que todo anduvo perfectamente, menos el sufragio universal, que salió aporreado y mal trecho de las manos de los nuevos conservadores, según el decir de las gentes.

A las cuatro de la tarde se abrieron las urnas y se verificaron los escrutinios en todos los colegios. El resultado es bien conocido de todos.

La presión oficial, algunas empresas de minas obligando á los operarios hasta el extremo de darles candidaturas numeradas, el arrendatario de consumos con toda su gente, los empleados todos, han servido solo para dar al popular alcalde una ínfima mayoría en pró de los candidatos que el defendió»

En Cartagena ha surgido una cuestión entre la prensa local.

El origen es el haber convidado a una reunión, el comité fusionista, á «El Eco de Cartagena» como decano de la prensa y en representación de sus compañeros.

Esto último no lo admiten los demás; ninguno se ha creído representado en dicho acto, y no por ofender á «El Eco», sino porque creen que para estar representados debían haberse reunido y elegido el periodista que debía representarles.

Estamos conformes con nuestros colegas de allá; nosotros podremos aceptar aquí cualquier distinción que como decano se nos haga, pero la representación no la aceptaremos si no emana de elección de nuestros compañeros.

Por esta misma razón no creemos representada á la prensa en mucho de lo que se dice lo está aquí, desde hace algún tiempo, porque hayan designado á esta ó la otra de sus importantes individualidades; la representación debe darla la clase y no los agenos á ella. Cuando se ha citado á todos los periodistas y estos han designado quien los presente en las comisiones ó juntas elegidas, entonces es cuando la prensa ha estado representada; cuando esto no se ha hecho, como ha sucedido en muchos recientes casos, la prensa no está representada.

Los Sres. Martos y Romero Robledo, no ocultan su disgusto por lo mercedadas que han llevado sus fuerzas. Esta exiguidad de los grupos disidentes, es el lado bueno que tienen las elecciones.

Nosotros, ahora y siempre, somos partidarios de grandes partidos, y de que todo el mundo se meta en una religión de disciplina; porque, por ejemplo, los diputados independentes revelan una petulancia de pretensiones un poco insostenible, y los grupos disidentes no sirven mas que para perturbar.

Mientras aquí no figura en candidatura el Sr. Pedreño, en la prensa de Cartagena se da por segura el haberla aceptado dicho importante cartagenero para Senador: ¿en qué quedamos?

Dice «La Correspondencia» de Albacete:

«No es exacto como afirman algunos periódicos madrileños que el Sr. Martos retire su benevolencia al ministerio.

Así podemos decirlo de una manera autorizada.»

Lo mejor que podía hacer es realizar su boda con dicho partido.

### Cartagena 7.

A las once menos cuarto de la mañana de hoy, ha sido arrollado por uno de los muchos vagones que sin máquina bajan á los muelles del Sr. Figueroa de la estación de Santa Lucía, un pobre obrero encargado del servicio del mismo vagón llamado Antonio Ruiz Sánchez.

La herida ha sido de tal consideración que uno de los muslos del desgraciado fué completamente triturado, faltando poco para que quedara separado del resto del cuerpo.

Es de necesidad apremiante corregir el servicio de los vagones mencionados, pues si fuésemos á enumerar las desgracias que por ellos vienen ocurriendo tendríamos que llenar mucho espacio.

### Caravaca 8.

Como teníamos anunciado, el día de S. Blas por la tarde se verificó un concierto musical en la Plaza constitucional, en honor al Santo Obispo.

Acudieron á los balcones de la referida Plaza infinidad de jóvenes que aprovecharon las armonías de nuestra banda de música, para rendir homenaje á Terpsicore.

El Círculo ha sido este año el encargado de inaugurar los bailes de máscaras si bien con escasa concurrencia, habiéndose celebrado en las noches del domingo y lunes último.

Este centro y el Casino se preparan para que los de estos tres días de Car-

naval y el de Piñata resulten bastante lucidos, esperando extraordinaria concurrencia.

Según carta que han recibido sus correligionarios de aquí vendrá pronto á hacerles una visita el Excmo. Sr. D. Justo Aznar y Butigieg, electo diputado á cortes por esta circunscripción, que representa la política liberal dinástica.

Al llegar á esta población tienen pensamiento sus amigos de obsequiarle con una serenata.

### Cieza 8.

Aquí no hemos tenido que lamentar ciertos abusos, porque las oposiciones se han abstenido de votar; de manera que los hombres de la situación, no han tenido que hacer mas que conjugar en todas las secciones el verbo *abstener*; pero con qué *sanfueon*.

Ni siquiera por pudor, han tenido la precaución de pagar cincuenta hombres con encargo de andar por esas calles todo el día para que hubiera parecido que iba alguien á votar.

Esto hubiera hecho algo de ilusión; pero nada, en seco: ahí va el censo como quien vacía sacos de patatas.

¡Viva la sinceridad electoral!

El viernes en la tarde pasó por esta estación de ferro-carril, con dirección á Madrid, nuestro distinguido amigo el diputado electo por los republicanos de Murcia, D. José Melgarejo Escario; á quien salimos á saludar, como otros muchos de sus amigos políticos y particulares de esta.

En el mismo tren y en compañía del Sr. Melgarejo, iba el joven diputado por Cartagena, D. Antonio García Alix, á quien también tuvimos el gusto de saludar.

Por los preparativos que conocemos, podemos calcular que el carnaval en esta ha de resultar bastante animado.

### La Cuaresma.

Derivado este nombre de la palabra latina *cuadragesima*, que significa cuarentena, representa el espacio de cuarenta días, durante los cuales, Jesucristo, ya bautizado por S. Juan, se retiró al desierto, ayunando totalmente dichos días.

La cuaresma es una preparación á la Pascua y un tiempo de ayuno, oración y penitencia en memoria del Salvador.

Empieza el miércoles de Ceniza y concluye el sábado de la semana mayor, se observa en todas las iglesias del mundo cristiano con admirables frutos de santidad, por las reformas de conducta y reconciliaciones que ocasiona este tiempo.

Durante ella el canto en las iglesias es mas grave, el órgano enmudece; no resuena el *Gloria in excelsis*, ni el *Te-Deum*, ni el *Aleluia*; los ornamentos son morados y el domingo de Pasión se cubren las cruces y altares con velos del mismo singular color.

Los tres días de Carnaval son para la iglesia de mortificación y desagravios, por lo que hace mal contraste el abuso con que el vulgo los celebra.

El ayuno y la abstinencia que la iglesia impone á las personas adultas y robustas, no perjudica á la salud; la abstinencia es notorio que es causa de prolongar la vida que acorta muchas veces la intemperancia; prueba la prolongada vida que obtienen muchos cenobitas en los monasterios en que se observa con rigidez el ayuno y el trabajo.

En los primitivos tiempos el ayuno consistía en una sola comida, después de vísperas, absteniéndose de carne y vino, huevos y lacticios y aun de pescado.

Luego se han concedido algunas dispensas de que pueden hacer uso los que, mediante una limosna se proveen de los respectivos sumarios; se permitió el consumo de pescado y se autorizó el que la comida se pudiera hacer al mediodía, y á la noche una ligera refacción que se llama colación.

Las cuarenta horas que se celebran en los tres días de Carnaval es, como antes hemos dicho, en desagravio de las ofensas que en los mismos días se hacen á Dios; púess este permite los recreos que nos distraigan, condena todo lo que pueda resultar en ofensa suya. A dicho fin se expone al Santísimo Sacramento á la adoración de los fieles, y estos acuden á hacer olvidar con sus ruegos las afrentas que se hacen estos días.

Mañana celebra la iglesia, al empezar la cuaresma, la venerable y patética ceremonia de la imposición de la ceniza, después de celebrada la misa, cuya ceniza se obtiene de los ramos de oliva y palmas que se bendijeron el año anterior.

Con esta ceremonia se nos recuerda que somos polvo y en polvo nos hemos de convertir; en todos los tiempos se ha tenido como un signo de penitencia el cubrirse la cabeza de ceniza por haber ofendido á Dios.

### Cortes por sufragio universal.

He aquí los siguientes curiosos datos estadísticos acerca de las Cortes elegidas por sufragio universal.

Las elecciones que tuvieron lugar son 55 desde que existe el regimen constitucional en España, y la legislatura que comenzará el 2 de Marzo, será la 60. Las futuras Cortes harán el número 7 de las elegidas por sufragio universal.

Fueron convocadas las primeras por el Gobierno provisional, presidido por el general Serrano, reuniéndose en Madrid el 11 de Febrero de 1869 y siendo disueltas el 2 de Enero de 1871. Reuniéndose las segundas el 3 de Abril de 1871 convocadas por el Gobierno que presidía el general Serrano, su disolución tuvo lugar el 24 de Enero de 1872. Las terceras, convocadas por el gabinete Sagasta, se reunieron el 23 de Abril de 1872, y fueron disueltas el 28 de Junio del mismo año.

El Ministerio Ruiz Zorrilla reunió las cuartas el 15 de Septiembre de 1872, viviendo estas hasta el 24 de Abril de 1873, en que fueron disueltas, habiéndose convertido antes, en 11 de Febrero, en Asamblea nacional. Como presidente de dicha Asamblea convocó las quintas Cámaras por sufragio el marqués de Perales, siendo jefe del Gobierno republicano el Sr. Figueras. Se reunieron el 1.º de Junio de 1873, y vivieron legalmente hasta el 8 de Enero de 1874, si bien de hecho dejaron de existir cinco días antes á consecuencia del golpe de Estado del general Pavia. Las sextas Cortes fueron convocadas por el ministerio Cánovas, reuniéndose el 13 de Febrero de 1876 y viviendo hasta el 10 de Marzo de 1879, en que fueron disueltas. Son estas las Cortes por sufragio universal que mas han durado, pues vivieron tres años y veintidós días, y celebraron cuatro legislaturas.

## NOTICIAS

Sentimos ver lo duramente que se trata la prensa de La Unión.

Los días de Carnaval han dado algo que hacer á los agentes de la autoridad. Sabemos que á un sujeto, después de ahofeteado, le robaron la manta los que le maltrataron.

A otro le causaron varias contusiones algunos individuos cuyos nombres se ignoran.

Dos mujeres y un hombre, beodos, promovieron un escándalo.

Entre los Feos y el gitano Castilla ocurrió un altercado y resultó este herido por arma de fuego.

La ilustre cofradía de la Presiosísima Sangre de Ntro. Sr. Jesucristo, sita en la iglesia del Carmen de esta ciudad celebra ejercicios espirituales en honor y memoria de las cinco llagas del Redentor del género humano y de su Pasión acervísima, en dicha iglesia al toque de oraciones en los miércoles de Cuaresma del corriente año, en los que pre icarán los oradores siguientes:

Día 11 de Febrero, Sr. Dr. D. Félix Sánchez; día 18, Sr. D. Ramón Fernández Asensio; día 25, Sr. D. Antonio Vidal Giner; día 4 de Marzo, Sr. Dr. D. Félix Sánchez, y día 11, Sr. Dr. D. Mariano Sanz Barrera

El primer acta presentada en el Congreso ha sido la de nuestro amigo señor López Puigcerver, diputado por Jetafe.

La Sra. Reparaz, esposa del Sr. Liñan, que el jueves salieron de Cartagena para Sevilla donde están contratados, no pudieron pasar de Albacete á consecuencia de los vehementes dolores de parto que experimentaba la expresada señora. Al día siguiente dió á luz en la vecina capital un hermoso niño.

Con arreglo al real decreto publicado en la «Gaceta» se va á proceder al estudio de las carreteras de Cartagena á la de Cieza á Mazarrón, y la de Abarán á la del Puerto de Sevilla á Yecla.

La mayoría de los diputados aragoneses han obsequiado en Zaragoza con un banquete al jefe del partido conservador de la provincia de Albacete, nues-

tro distinguido paisano Sr. Serrano Alcazar.

Leemos en «El Combate»:

«Los muchos y graves asuntos que á la capital le han llevado, como también la ignorancia de su estado, ha sido causa de que nuestro director Sr. Linares no haya estado personalmente durante su breve estancia en Murcia en esta semana, á visitar á su estimado colega y amigo D. Rafael Almazán, director de LA PAZ, cuya enfermedad ignorábamos y de la que con gusto vemos en su periódico se encuentra mejorado.

Damos esta satisfacción á nuestro respetable compañero, que sabe le apreciamos y distinguimos como merece, por su honradez, constancia y laboriosidad.»

Sabemos que es sincera la amistad que el Sr. Linares profesa á nuestro director, y desde luego quedó disculpado, suponiendo lo mismo que nos dice; agradecemos los elogios que le dirige, de los cuales es también merecedor nuestro compañero el director de «El Combate».

Las propiedades que posee en Cehegín y su término la Sra. Condesa de los Campillos, llevan impuesta de contribución allá á las diez mil pesetas, y las del Sr. D. Alfonso A. Castellanos, ocho mil.

Agradecemos á «Ea Luz de la Comarca», «El Defensor de Cartagena» y «El Eco de idem» el interés que les inspira la salud de nuestro director.

Ha fallecido esta madrugada la señora D.ª Consuelo Pascual del Riquelme y Roca de Togores. Acompañamos en el pesar que experimentan á sus desconsolados sobrinos D.ª Desamparados Pascual, viuda de Fontes, los Excmos. Sres. Marqués de Beniél y Marqués de Peñacerrada, D. Félix, D. Mariano y doña María Pascual y Alfaro, hermana, sobrinos políticos, primos y demás parientes.

El baile de anteanoche, en el Casino, estuvo animado y brillantísimo. Muchas máscaras: una comparsa numerosa de palomas mensajeras, otra de almanaque americanos, otra de campusinas, otra de floristas, otra de magas, otra de génius marinos; unas cigarreras muy saladas, una gitana de buenaventura, varias menegildas, bastantes flamencas y el contingente proporcionado de dominós y capuchones.

Los compromisarios elegidos por el Ayuntamiento de esta capital para las próximas elecciones de senadores son: D. Pedro Gómez Esbry, D. Francisco Illán Sánchez, D. José Illán González, don Román Sanz, D. Manuel Martínez Albacete, D. Atanasio Abellán y D. Ramón Navarro Corrochano, todos conservadores.

Anteayer fué cogido por un carro en el pueblo de Totana un labriego de dicho término, produciéndole varias heridas de alguna importancia.

Anteayer tarde cundió por esta capital la desagraciable noticia de que un sujeto de avanzada edad y morador en el partido de la Condomina, situado á espalda de la Plaza nueva de Toros, se había ahorcado echándose un lazo escurridizo al cuello.

De los datos recogidos resulta que el citado individuo padecía de accesos de enagenación mental y ayer, encontrándose en uno de ellos, cogió una cuerda se la lió al cuello, quedando cadáver sentado en el suelo de la casa que habitaba.

En la iglesia parroquial de Santa Eulalia, se cantarán mañana á las tres y media de la tarde solemnes vísperas y el 12, festividad de la Santa Titular, se dirán misas desde el alba hasta la una, y á las diez la función solemne en la que ocupará la cátedra Sagrada, ensalzando las virtudes de tan gloriosa mártir, el Dr. D. Bartolomé Ortiz, cura ecónomo de la parroquial de San Juan Bautista y por la tarde, á las tres y media, se rezará el santo rosario y á continuación habrá sermón, á cargo del Sr. D. Juan Baleriola Martínez, pbro.

A los actos de vísperas y función asistirá la orquesta de D. José Mirete.

En el día de la Titular se estrenará una magnífica custodia de plata, encargo hecho al actual cura de la parroquia Lcdo. D. Carlos López y López, por una señora, antes de su muerte amante y en-

(Véase la última página.)

## ESTADOS UNIDOS

## LA ENSEÑANZA

En la América del Norte, á la par de los grandes inventos y del progreso creciente de la industria y el comercio, se cultivan también las ciencias, la literatura y las bellas artes con entusiasmo, como lo demuestra los establecimientos docentes de aquel país.

La enseñanza secundaria y superior en los Estados Unidos está organizada de un modo muy diferente al que rige en Europa. La mayor parte de los Colegios ó Universidades de la gran República son de fundación particular, y tanto estos como los sostenidos por los Estados de la Confederación conservan plena y completa autonomía en lo que se refiere á las enseñanzas, sin que el Estado tenga otra intervención que la de velar por que se cumplan los estatutos de dichos establecimientos.

El Estado no desempeña allí, como entre nosotros, una función tutelar respecto á la enseñanza. El espíritu de asociación y la iniciativa privada suplen á la acción de los poderes públicos. No existe un centro oficial encargado de regir la instrucción, ni las leyes se cuidan de determinar las materias que en cada Universidad han de estudiarse ni las asignaturas que han de constituir cada carrera, ni el plazo y modo de estudiarlas. Estas funciones las desempeñan los claustros ó juntas de profesores, sin que el Gobierno tenga otra ingerencia que la de mantener el orden jurídico por medio de sus delegados (*trustees*), que cuidan de que se observe la voluntad de los fundadores de los Colegios ó Universidades.

Estos establecimientos son muy numerosos, y los donativos que reciben de personas acaudaladas alcanzan todos los años cifras verdaderamente espléndidas. En 1883 los diversos colegios de los Estados Unidos recibieron, entre legados y donaciones, cerca de 5.000.000 de dólares, suma que demuestra de un modo harto elocuente el interés con que miran los norteamericanos el desarrollo de su cultura nacional.

Tal sistema de enseñanza, que no hemos de juzgar aquí, ha dado origen en ocasiones á grandes abusos, pero se explica perfectamente en una sociedad como la norteamericana, en que son tan poderosas las iniciativas particulares.

Para dar idea de lo que es una Universidad en los Estados Unidos, nos fijaremos en el colegio de Harvard, que es la más antigua de todas y cuya fundación se remonta á tiempos anteriores á la independencia de la confederación. Fue creado en 1637, en Boston, por un pastor protestante, John Harvard, cuyo nombre conserva la institución. La primera de las universidades americanas comenzó sus tareas de una manera muy modesta; pero poco á poco los donativos de nuevos protectores, entre los cuales se distinguió la familia Hollis, que durante varias generaciones dispensó sus liberalidades al colegio fueron haciendo crecer su importancia.

Hoy el capital del establecimiento asciende á más de 4.000.000 de dólares, y para dar idea de su magnificencia basta decir que ascienden á 21 los edificios de que consta. En torno al que alberga la Universidad primitiva, se alzan al presente Museos, Bibliotecas, habitaciones para alumnos y profesores, un jardín botánico y hasta un observatorio astronómico. Entre estas construcciones se distingue el *Memorial Hall*, elevado, á costa de los alumnos, en honor á aquellos de sus antecesores que perecieron luchando por la causa unionista durante la guerra civil entre los Estados del Norte y los del Sur.

Las enseñanzas que se dan en este establecimiento comprenden, tanto las ciencias de carácter especulativo como las ciencias aplicadas. Puede decirse que el programa de estudios del Colegio de Harvard abraza todo el campo de los conocimientos humanos. Más de cien profesores, entre los cuales han figurado y figuran las principales notabilidades literarias y científicas de los Estados Unidos, tienen á su cargo las tareas docentes. Pero, con todo, la instrucción, que cuenta allí con tan poderosos elementos materiales, carece de originalidad y está fundada en los moldes europeos. Las Universidades inglesas han sido por mucho tiempo el modelo de la de Harvard, que hoy se inclina á imitar á las de Alemania. Lo que tiene carácter verdaderamente original en el Colegio americano es su Escuela de Agricultura, dotada de amplios terrenos para prácticas y de una completísima maquinaria en que no falta ninguna de las modernas invenciones de la ciencia agronómica.

Además del Colegio de Harvard, son muchas las Universidades norteamericanas que cuentan con grandes elementos y gozan de sólida fama. Entre ellas se distingue la de Yale, rival desde hace mucho tiempo de aquella, y digna por más de un concepto de ser su competidora. El Colegio de Nueva-York, el de Virginia, que lleva el nombre de Lafayette, y muchos otros, pues el número de estos establecimientos es

muy considerable en los Estados Unidos, contribuyen también á difundir en gran escala la cultura literaria y científica.

Por estos datos, que tomamos de una revista, se vé que los yankees no descuidan la enseñanza superior, y que las ciencias y las letras, aunque no ofrezcan allí en muchas de sus ramas la perfección que sería inútil buscar en un pueblo joven, son objeto de detenida atención y alcanzan progresivo desarrollo.

## CRONICA OFICIAL

## Gaceta de Madrid

La de ayer publica las siguientes disposiciones:

**Grcia y Justicia.**—Reales decretos de indulto. —Real orden disponiendo se abonen, con cargo al fondo de depósitos formado con arreglo al artículo 1784 de la ley de Enjuiciamiento civil, las costas á que sean condenados los abogados del Estado cuando se declare no haber lugar á los recursos de casación interpuestos á nombre de la Hacienda.

**Pomento.**—Real decreto nombrando inspectores de segunda clase del cuerpo de Montes á los Sres. D. José Braget y D. Luis Cousin.

**Ultramar.**—Real orden separando de su cargo al telegrafista segundo del cuerpo de Comunicaciones de la isla de Cuba, D. Manuel Romero.

—Otra promoviendo, en virtud de concurso á una categoría de término en la facultad de ciencias de la Universidad de la Habana, al catedrático de la misma, D. Manuel J. Cañizares.

—Reales ordenes sobre provisión de escuelas de primera enseñanza en Cuba.

—Otra declarando caducada la concesión de un cable submarino de Cuba al Yucatan, otorgado en 3 de marzo de 1888 á D. Augusto Ghirlanda.

La de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

## Llegada del Sr. Salmerón

El Sr. Salmerón llegó ayer á Madrid, y con este motivo todas las fracciones republicanas, incluso los zorrillistas, á pesar de su acuerdo en contrario, han hecho al eminente orador é ilustre catedrático, un recibimiento entusiasta.

Desde las primeras horas de la mañana empezó á concurrir gente á la estación del Mediodía, y á las once y media los andenes, la entrada de la estación, todas las alturas próximas á la Puerta de Atocha, estaban ocupadas por personas representantes de todas las clases sociales, especialmente la obrera.

Entre los asistentes á los andenes de la estación estaban los Sres. Azcárate, Pedregal, Carvajal, Villalva, Hervás, González (D. José Fernando), Sainz de Rueda, zorrillistas y federales de los más significados, algunos posibilistas y fusionistas, como los Sres. Palido y España, y gran número de amigos particulares del señor Salmerón.

Al entrar en el andén la locomotora, el ilustre viajero fué saludado con aplausos é innumerables vivas.

El coche en que iba á su casa el Sr. Salmerón, fué asaltado por los manifestantes, y los vivas al ex-presidente de la república no cesaron un momento en todo el trayecto hasta la calle de Montalván.

Unas parajes de la guardia civil tuvieron que habrir paso por entre la muchedumbre al salir de la estación el coche. Cuando llegó á la calle de Montalván el Sr. Salmerón, salió al balcón del piso 3.º, acompañado del Sr. Azcárate, y descubriéndose, saludó á los manifestantes, que cesaban de vitorearle y que pedían que hablase.

Después de que se consiguió el silencio, el eminente orador se dirigió á la multitud diciendo:

—En nombre de vuestros correligionarios de Cataluña, saludo á los republicanos de Madrid.

—He sido derrotado por la iniquidad de unos pocos; pero me ha dado la victoria la buena fe de una mayoría inmensa. Sobre la victoria material está el triunfo moral que he conseguido, sobre la victoria de las urnas se encuentra el triunfo alcanzado en todos los espíritus.

«Hay que seguir luchando, hay que luchar dentro de la legalidad por la consecución de nuestros grandes ideales, no para satisfacer mezquinos intereses ni personales egoísmos, sino para bien de la nación, para ventura de la patria.

La reacción—continuó—tiene hoy menos fuerza que antes. Estas manifestaciones públicas lo demuestran de modo palmario.

«Ahora, después de saludaros, voy á terminar. Yo os ruego, yo os suplico que os retiréis con tranquilidad, con el mayor orden para no dar margen al menor atropello.

Que sea para vosotros más persuasivo mi ruego que las cargas de caballería. Me despido, pues, diciendo: ¡Viva la coalición republicana! ¡Viva el sufragio universal! y ¡Viva la sinceridad electoral!»

Los tres vivas fueron unánimemente contestados.

El Sr. Salmerón se retiró después de saludar quitándose el sombrero, y la multitud se disolvió tranquilamente.

## POR TELEGRAFO

## El desarme

Paris 9.—El general Boulanger ha publicado un largo artículo en un periódico italiano afirmando que las naciones que se hallan fuera de las complicaciones europeas ó que por su situación especial están á cubierto de los ataques de las demás naciones, hacen muy mal en sostener ejércitos numerosos.

En este artículo se alude especialmente á Italia y España.

## Los carlistas en Francia

Paris 9.—*L'Univers* felicita en su número de ayer al Sr. Nocedal por su triunfo en las elecciones verificadas en España, y aplaude á los católicos que han acudido á la lucha.

## Lesseps

Londres 9.—Según noticias de Paris, hallase gravemente enfermo Mr. Lesseps, temiéndose que el padecimiento tenga un funesto desenlace dada la avanzada edad del ilustre ingeniero francés.

## La nieve en Rusia

San Petersburgo 9.—Desde hace muchísimo tiempo no se ha notado en Rusia tan grande abundancia de nieve como en este invierno. Algunas aldeas están sepultadas y algunas ciudades sufren los rigores del bloqueo. El movimiento de todas las líneas férreas del Sur está paralizado. Las líneas Kourok-Azof y Riazan-Azof han sufrido mucho. En esta última la vía, en una extensión de 170 kilómetros, está cubierta de una capa de nieve de cuatro metros de espesor.

## Apazamiento de un duelo

Paris 9.—A consecuencia de una indisposición del señor ministro de la Guerra se ha aplazado el duelo que tenía concertado con el general Crocheteux.

## Huelga

Londres 9.—Toma cada vez mayor incremento la huelga de los obreros de los Docks pues los huelguistas están resueltos á luchar á todo trance.

## Crisis italiana

Roma 7.—Puede darse como segura la resolución de la crisis constituyéndose un gabinete de modo siguiente:

Presidencia y Negocios Extranjeros, Rudini.  
Interior, Nicotri.  
Justicia, el senador Ferraris.  
Hacienda, Colombo.  
Tesoro, Lazzatti.  
Guerra, general Pallant.  
Marina, Rudini, interinamente.  
Obras públicas, Branca.  
Agricultura, Industria y Comercio, Chémirri.  
Correos y Telégrafos, Branca, interinamente.

## Termino de una insurrección

Roma 9.—Se han sometido los presos de la cárcel de Bari. La tropa ha tenido que intervenir para restablecer el orden. Dos de los revoltosos han sido muertos, y algunos ligramente heridos. También entre los soldados ha habido heridos. Durante toda una noche han circulado por los alrededores de la prisión varias patrullas de tropas.

## Propaganda socialista

Bruselas 9.—El Gobierno belga tiene en su poder pruebas de la activa propaganda que los socialistas están haciendo en el ejército, y á la cual se detien las recientes sediciones.

Sobre los soldados sospechosos de socialismo se ha establecido una vigilancia especial.

La situación se va agravando, y son de temer de un momento á otro insurrecciones militares en provincias.

De Lieja y de Namur dicen que la oficialidad duerme en los cuarteles desde hace dos noches.

El Gobierno ha resuelto apresurar el licenciamiento de tropas.

## TEATRO REAL

## El concierto

Los apasionados por este teatro pasamos en él casi todo el día de ayer.

Entre las muchas personas que estuvieron por tarde y noche, se cuentan la Reina y la infanta Isabel.

La concurrencia al concierto era muy numerosa, no obstante la hermosura y la festividad del día.

El programa, en verdad, era harto atractivo para que no ofreciera aquel resultado, y el otro; es decir, el del éxito.

La quinta sinfonía de Beethoven, monumento musical, magestuoso é impercedero; el preludio de *Tristán é Isolda* y la escena del fuego encantado de la *Valquiria*, trozos incomparables de música dramática; las interesantes *Escenas ve-*

*neanas* de Mancinelli; modelos de música descriptiva, un número de Mozart y la Polonesa de Viextemps, formaban el programa.

Hubo, como siempre, exceso de repeticiones pero pedidas con acierto.

El famoso andante de la citada sinfonía de Beethoven, obtuvo una interpretación esmeradísima.

Lo mismo puede decirse de los dos números wagnerianos, repetidos ambos.

La Polonesa de Vienatemp, valió un exitazo á los primeros violines, por la asombrosa unidad con que matizaron el difícil aunque trivial estudio.

Puestos de pié los violinistas, sorprendía ver cómo se movían á la vez y por igual, aquellos brazos y aquel bosque de arcos, cual si les impulsara un común resorte.

El concierto resultó, en conjunto, el más hermoso de los que van dando esta temporada, y al par que será aliciente para los sucesivos, honra á la Sociedad y á su inteligente y laborioso director Sr. Mancinelli.

EL BARBERO

¡Valiente lleno!

Fué la de anoche una de esas entradas que sacan de penas á un empresario.

Ni una localidad vacía, y función extraordinaria y fuera de abono.

Los artistas encargados de cantar los papeles masculinos de la popular ópera de Rossini, supieron responder á esa expectación del público.

La Bellincioni fué, sin disputa, la heroína de la noche. Hizo un Figaro primorosamente vestido, accionado y cantado, arrancando aplausos toda la noche y desde su aparición en escena.

La Tetraxini, muy bien vestida asimismo, cantó de una manera deliciosa la parta de Al-maviva.

La Sthal, que fué la única que estuvo á punto de contagiarse con las risas continuas del público, estuvo muy bien en clase de cura, cantando el aria de la calumnia como Uetam.

La Guercia, imitando en el trago y maneras á Baldelli, llegó hasta hacer olvidar su belleza tras el disfráz de D. Bartolo.

Al aparecer por primera vez cada una de estas artistas, los aplausos y las risas duraban largo rato.

Cuanto á la Srta. Pacini, nada nuevo hay que decir. Cuanto la Rossina como un ruiseñor añadiendo á las variaciones de Proch, en la escena de la lección, el vals de *Miraillo*, de Gounod, que ha cantado en el *Crispino e la comare*.

Las señoras del coro estuvieron también muy acertadas como estudiantas y como soldadas.

En suma: una función muy agradable y muy adecuada para estos días, y un éxito completísimo. Mañana se repetirá la una y el otra.

C. F.

## NOTICIAS

Ayer salió de Linares para Madrid el periodista conocido por el pseudónimo de *Demófilo*, á quien despidieron todos sus correligionarios.

En la estación se dieron gritos de ¡Viva la república que no fueron contestados.

Se detuvo al autor de los gritos.

—Se ha comenzado á instruir expediente gubernativo á principios de Enero último en la estación de Medina del Campo entre algunos empleados y unos viajeros á la llegada del tren á aquella villa.

—Las noticias de la mayor parte de los pueblos de la provincia de Málaga, no pueden ser más satisfactorias respecto á la agricultura, á pesar de los frios de este invierno.

Las sementeras presentan buen aspecto, si bien en algunas partes están bastante retrasadas, y todo hace creer que si el agua no falta á tiempo, no será la próxima cosecha tan mala como se esperaba.

—Parece que los vinitores de Málaga tratan de elevar una exposición al Gobierno pidiendo la rebaja del impuesto de consumos, en cuanto á los vinos, y con el propósito de que la idea sea fecunda en resultados, han designado personas en todos los pueblos de la provincia con el objeto de que recojan firmas de los cosecheros.

—Ha muerto en Zaragoza-Cecilia Garcia, á la edad de 100 años, conservando hasta el último momento sus facultades intelectuales con toda lucidez.

—En Quiroga ha ocurrido la voladura de la casa de D. Francisco Rebollo Bande, comerciante de aquella villa, pereciendo la señora del administrador de Correos y otras dos personas, y resultando herido en una pierna el juez de primera instancia.

La catástrofe fué, según nos dicen, ocasionada por materias explosivas que tenía en su almacén.

—El día 12 de Marzo próximo es el señalado por la Audiencia de Madrid para comenzar las sesiones del juicio oral de la causa del crimen de la calle de la Justa.

Para dicho acto serán citados 19 peritos y 102 testigos.

—Los trabajos para la terminación del ferrocarril de Madrid a Navalcarnero van muy adelantados.

Existe el propósito de que la inauguración se celebre en la segunda quincena del mes próximo.

—Ya se han recibido en el ministerio de Hacienda los presupuestos parciales de los demás departamentos, y se trabaja en la formación de los generales.

—Se ha descubierto en Córdoba una fábrica de moneda falsa, habiendo recogido la autoridad varias monedas de ocho y diez reales, de diferentes cuños, que se hallaban enterradas.

El juzgado instruye con actividad las diligencias, habiendo detenido a tres personas.

—El gobierno se propone que la comisión de actas del Congreso la formen hombres de prestigio en la política, en representación de todos los partidos, para que los dictámenes ofrezcan las mayores garantías posibles de rectitud.

—Ha terminado en Olot la huelga de los obreros curtidores, habiendo accedido los patronos a despedir a los operarios que vinieron a sustituir a los huelguistas. La determinación de los fabricantes no ha parecido a todos muy equitativa, por cuanto han sacrificado a aquellos que arrojaron no pocos odios y peligros por servirles y sacarle de sus apuros. Por tal motivo se teme algún conflicto entre los operarios actuales y los despedidos.

—Una pobre mujer, que hace algunos años vaga por las calles de Sabadell, penetró el martes en una carpintería de la calle de Lacy armada de un cuchillo, hiriendo a cuatro trabajadores, tres de ellos de bastante gravedad.

La agresora quedó detenida.

—Procedente de Tarrasa ha llegado a Barcelona, con objeto de someterse al tratamiento del Dr. Ferrán; una joven que en dicha ciudad fué mordida por un perro rabioso. Costéale el viaje y estancia en esta ciudad aquel Ayuntamiento.

—En el pueblo de Labiano (Navarra) fueron heridos hace noches con arma blanca tres vecinos de dicho pueblo.

Parece que las referidas desgracias tienen como origen divergencia de opiniones políticas.

—Trescientos labradores de Orense tomaron el tren el viernes último para Vigo con el objeto de embarcarse en aquel puerto con dirección al Brasil.

Contrista el ánimo ver el incremento que adquiere la emigración en Galicia.

—El juzgado de Bayona se ha trasladado anteayer a Hendaya para entender en el crimen que dió por resultado la muerte de un viajero arrojado desde el tren al Bidasoa.

Dícese que aún no ha sido identificado el cadáver, que vestía elegantemente y representaba tener unos 35 años. Llevaba 3.600 pesetas y algunas prendas de valor. Hay quien opina que era un súbdito belga llamado J. Kaller.

—Escriben de Calacite que hace algunas noches regresaba a su casa un joven pastor de dieciocho años llamado Manuel Vilagrassa, y al llegar a un portal recibió un proyectil que, prevalido de la oscuridad, le dispararon a quemarropa. La bala penetró por la sien izquierda y salió por detrás de la oreja derecha.

—Ha fallecido en Chantada (Lugo), doña Ramona González de Ampudia, esposa del veterano general de la república mejicana, D. Enrique de Ampudia y Goñi.

—De Logroño salió el viernes el gobernador civil para Santo Domingo y Haro pidiendo tropas al gobernador militar, quien no pudo en-

viárselas con la urgencia requerida por tener que consultar dicho envío con el capitán general de Burgos.

—Los pescadores de salmón de el río Bidasoa tuvieron la fortuna de pescar el viernes último dos hermosísimos ejemplares, que pesados resultaron tener el uno 18 kilos y el otro 9.

—En Valencia ha sido presentada al juez de instrucción del distrito del Mar una agraciada joven de 19 años, natural de Ecija, la cual se arrojó desde un balcón de una casa cuya dueña es conocida por la Amalia.

Fué llevada allí por un sujeto y con propósitos no muy honrados, y al apercibirse de la celada que se la había tendido, quiso escapar en una forma que lo hizo, cau sándose contusiones en ambas piernas.

—Con motivo de las últimas elecciones de diputados, han resultado vacantes nueve gobiernos civiles de provincia. El proveer esos puestos servirá de ocasión al gobierno para hacer una combinación extensa cuando terminen las elecciones.

—Ha salido para Badajoz D. Segismundo Moret.

—La sentencia de la Sala segunda del Tribunal Supremo, confirmando la pena de muerte impuesta por la Audiencia de Córdoba al criminal *Cintas Verdes*, ha sido ya comunicada al procurador del reo.

—Ha llegado a Madrid el ex-ministro de Hacienda y diputado electo, D. José Carvajal.

—Esta noche se verificará en Palacio el banquete oficial en honor de la archiduquesa Isabel, madre de la reina regente.

### Faltas y delitos.

Un coche atropelló en la calle Mayor a una lavandera llamada Antonia Campos, produciéndola una contusión en un pie.

El coche desapareció.

—Los guardias de Seguridad detuvieron en el viaducto a un hombre llamado Saturnino Lanceros, que había intentado arrojarse.

—Por intento de timo a un abogado llamado D. Juan Fernandez fueron detenidos en la montaña del Príncipe Pio José Torres y Eduardo Anguile.

En su poder fueron encontrados unos prospectos que aparentaban ser billetes de Banco.

—En la calle del Noviciado, núm. 4, segundo, desaparecieron 500 pesetas y varias alhajas.

—Y en la calle del Duque de Osuna, número 1, sótano, ocurrió lo mismo con 25 pesetas y ropas.

Los ladrones decerrajaron puertas y muebles, y dejaron la consabida palanqueta, pero no las señas de sus domicilios.

## BOLETIN COMERCIAL

Piedrahita (Ávila) 3 de Febrero de 1891.

La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo de 41 a 42 reales fanega; Centeno a 31 id. id.; Cebada a 31 id. id.; Algarrobas a 32 idem id.; Garbanzos comunes a 70 id. id.; Patatas a 3 rs. arroba.

Este mercado poco concurrido y escasas entradas en los granos y sobre todo el trigo, sosteniéndose los precios y retraídos los labradores en la venta de dicho grano.

El tiempo ha vuelto a ponerse áspero y sigue de hielo.

Vitigudino (Salamanca) 3 de Febrero de 1891.

—¡Sea lo que Dios quiera, cumpliré con mi deber!

—No, haréis lo que yo quiero—repuso Clameran, estallando al fin;—no consentiré que una sensiblería ridícula venga a sumirnos a todos en la desgracia. La dote de vuestra sobrina nos es indispensable, y además os confesaré que la amo.

—El golpe estaba dado y era preciso aguardar las consecuencias. El marqués juzgó prudente retirarse, y gracias al imperio que sobre sí tenía, pudo exclamar con tono casi glacial:

—Ahora, señora, pensad en vuestra soledad mis razones, y consentid en un sacrificio que será el último. Pensad en el honor de vuestra casa antes que en los amores de vuestra sobrina; dentro de tres días vendré a buscar vuestra respuesta.

—¡Vendréis en balde, caballero! En cuanto vuelva mi marido lo sabrá todo.

Si Mad. Fauvel hubiera tenido una sangre fría de que no podía disponer, hubiera leído en el rostro de Clameran verdadera inquietud, pero fué de la duración del relámpago.

Inclinóse con el aplomo del hombre que dice «como gustéis», y antes de salir murmuró respetuosamente:

—Os creo bastante razonable para guardar nuestro secreto.

El marqués partió inquieto, y tenía razón para

La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo de 39 a 40 rs. fanega; Centeno de 29 a 30 id. id.; Cebada de 28 a 29 id. id.; Algarrobas de 30 a 31 id. id.; Garbanzos de 80 a 120 id. id.; Patatas a 5 rs. arroba.

Bastante desanimado ha estado el mercado de este día, habiéndose presentado mucho grano pero se han verificado pocas transacciones, sin duda por los precios tan altos que han alcanzado.

En granos se han presentado pocos y por lo tanto han escaseado las transacciones.

El tiempo sigue inmejorable.

Mataposuelos (Valladolid) 3 de Febrero.—Ya unos días que el temporal es benigno y está templado.

Sostenidos los precios.

Regulares vendedores.

Muchas existencias y buenas clases.

Hay ofertas de 4.000 fanegas de trigo a 40 reales las 94 libras y no pagan más que a 39'50, habiéndose vendido 1.000 fanegas a 40 rs.

En la semana han salido 2500 cántaros de vino blanco a 9 y 10 reales y 600 de tinto de 11 a 12. Aún quedan como 150 cubas.

Los precios al detall tienden a la alza y rigen los siguientes:

Trigo a 45 rs. fanega; centeno a 29; cebada a 29; algarrobas a 27; garbanzos superiores a 200; id. regulares a 140; id. medianos a 60; harina de primera a 15 rs. arroba; salvado de primera a 13 rs. fanega; patatas a 4 rs. arroba; vino añejo a 14 rs. cántaro; id. blanco a 10,50; id. tinto a 12; vinagro a 17; aguardiente anisado a 48; id. sin anisar a 22; espíritu de 35° a 80; id. de 40° a 100; id. refinado a 120; carnero a 24.

Paredes de Nava (Palencia) 3 de Febrero.—La cosecha se presenta regular.

Tiempo de hielos.

En alza los precios.

Pocos vendedores.

Muchas existencias.

Los precios de hoy son:

Trigo a 40,75 rs. fanega; centeno a 30; cebada a 29,50; yeros a 26,50; alubias a 76; garbanzos superiores a 140; id. regulares a 140; id. regulares a 100; id. medianos a 85; harina de primera a 14,50 rs. arroba; id. de segunda a 13; id. de tercera a 12; salvado de primera a 12 rs. fanega.

Madrid 6 Febrero 1891.—De los partes remitidos por la Administración principal de Mataderos públicos, Intervención del mercado de granos y Visita de policía urbana, resultan ser los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

Carne de vaca, de 0'90 a 3'00 pesetas el kilogramo; idem de carnero, de 0'60 a 2'60 pesetas; idem de ternera, de 1'50 a 5'00; idem de cordero, de 0'00 a 0'00; idem de ovejas, de 0'00 a 0'00; despojos de cerdo, de 1'00 a 1'75; tocino añejo, de 1'50 a 1'75.

Idem fresco, de 1,75 pesetas el kilogramo; idem en canal, de 1,51 a 1,64.

Lomo, a 3,00 pesetas id.; jamón, de 2,50 a 4 idem.

Pan, de 40 a 48 id. id.

Garbanzos, de 50 a 1,30 id. id.; judías, de 70 a 80 id. id.; arroz, de 50 a 80 id. id.; lentejas, de 60 a 66 id. id.; jabón, de 80 a 1,20 id. id.

Patatas, de 10 a 15 id. id.

Vino, de 80 a 90 pesetas litro, y de 7 a 8 el decálitro.

Aceite, de 1,30 a 1,40 pesetas el litro, y a 14 el decálitro.

Petróleo, a 80 pesetas litro, y a 8 el decálitro.

Carbón vegetal, de 18 a 20 pesetas el kilogramo; id. mineral, de 8 a 10 id. id.; kok, a 7 pesetas el kilogramo.

estarlo. La enargia de Mad. Fauvel no era fingida.

—¡Si—exclamó en cuanto se vió sola,—hoy lo sabrá todo Andrés!

Pero en aquel instante, cuando tenía la certidumbre de estar sola, oyó pasos detrás de sí. Volvióse bruscamente y se encontró con Magdalena, la cual, más pálida que una estatua, dijo:

—¡Tía, es preciso obedecer a ese hombre!

A las dos cabeceras del salón había gabinetes de juego, desierto a aquella hora y separados tan solo del salón principal por pesados cortinajes.

Magdalena estaba en uno de ellos cuando llegó el marqués, y oyó toda la conversación.

—¡Cómo!—exclamó Mad. Fauvel con espanto.

—¿Tú sabes...

—Todo.—Y ¡quieres que te sacrifique!

—Os suplico de rodillas que me permitais salvaros.

—¡Pero es imposible que tu ames al marqués de Clameran!

—¡Le odio, tía, le desprecio! Será siempre para mí el más cobarde de los hombres, y sin embargo, será su mujer.

Mad. Fauvel estaba confundida y medía la extensión del sacrificio que le ofrecían.

—¿Y Próspero? ¿Próspero, a quien amas?

Magdalena ahogó un sollozo, y con voz firme murmuró:

Mansilla de las Mulas (León) 4 de Febrero de 1891.

La temperatura que domina es buena y por la noche fuertes heladas.

Los precios tienden a la alza y hoy han entrado unas 600 fanegas de trigo.

Los precios de hoy son:

Trigo, a 42 rs. fanega; centeno, a 31,50; cebada, a 30; avena, a 27; alubias, a 72; garbanzos superiores, a 108; id. regulares, a 96; id. medianos, a 75; habas, a 60; muelas, a 42; harinas de primera, a 15 rs. arroba; id. de segunda, a 14; idem de tercera, a 13; salvado de primera, a 18; patatas, a 3 rs. arroba.

Aceite, a 58 rs. arroba.

Vino tinto de la tierra, a 16 rs. cántaro; aguardiente anisado a 58; id. sin anisar, a 46.

Petróleo, a 38 rs. lata.

Cerdos al destete, a 100 rs.

Palencia 5 de Enero.—Hé aquí las entradas y precios de cereales en nuestro mercado de hoy: 300 fanegas trigo, de 40 50 a 41 reales las 92 libras; 200 de cebada, de 28 a 29 reales; 100 de centeno, de 30 a 31; 200 de avena, de 21 a 23'50; 200 de titos, de 35 a 36; 400 de yeros, de 36 a 37. Ha quedado colocado el trigo, cebada, centeno y avena.

De titos y yeros ha sobrado bastante.

Roa (Burgos) 4 de Febrero.—Con regular concurrencia se ha celebrado el mercado de hoy, habiendo regido los siguientes precios:

Trigo, de 36 a 38 reales fanega; centeno, a 28; cebada, a 30; avena, a 24; lentejas, a 40; titos, a 34; algarrobas, a 26; yeros, a 28; habas, a 31; garbanzos superiores, a 120; idem regulares, a 100; idem medianos, a 80; patatas, a 3 reales arroba.

Paralizada la extracción de vinos.

El tiempo continúa de hielos, resintiéndose mucho los campos por la falta de humedades.

## BOLSA

Cotización oficial de ayer.

FONDOS PUBLICOS	Últimos precios.	MOVIMIENTO	
		Alza.	Baja.
Deuda perpet. al 4 0/0 int.	77 20	15	00
Idem, idem, pequeños...	78 05	15	00
Idem, idem, fin corriente...	77 25	10	00
Idem, idem, fin próximo...	60 00	00	00
Nuevas series G y H...	77 35	00	05
Deuda per. al 4 por 100 ex.	78 00	10	00
Idem, idem, pequeños...	78 70	00	1 80
Nuevas series G y H...	79 50	25	00
Deuda amortizable 4 0/0.	00 00	00	00
Idem, idem, pequeños...	89 85	00	00
Billetes de Cuba, 1886...	103 70	25	00
Id. 1890 ns. 1 al 340.000...	98 60	50	00
Idem Banco Hipotecario...	00 00	>	>
Cédulas hipot. al 5 0/0...	00 00	>	>
Idem, idem, al 4 por 100...	00 00	>	>
Acciones Banco España...	399 50	50	00
Compañía de Tabacos...	89 00	00	00
CAMBIOS			
Londres, 90 días vista...	25 80	>	>
París, 8 días vista...	2 80	>	00
Berlín, 8 días vista...	00 00	>	>

## BOLSA

Cambios del día 8 por la noche.

Londres, 00,00.  
París, 00,00.  
Madrid, interior, 77,57, 1/2 fin mes.  
Idem, id., 77,90 prima 50 id.

Mañana habrá concluido para siempre con Mr. Bertomy.

—No—exclamó Mad. Fauvel,—no arrojaré sobre ti, pobre inocente, el peso de todas mis faltas.

La noble joven movió tristemente la cabeza y exclamó.

—No se dirá tampoco que yo he dejado entrar el deshonor en esta casa, que es mía, cuando he podido cercarle el paso. ¿No os debo mas que la vida? ¿Que sería yo sin vos? Una pobre huérfana abandonada. ¿No me habeis recogido? ¿No es á mi tío a quien debo esa fortuna que seduce al miserable? ¿Y queréis que vacile cuando la dicha de todos está amenazada? No; ¡seré marquesa de Clameran!

Entonces entre Mad. Fauvel y su sobrina empezó una lucha de generosidad, tanto más sublime, cuanto que cada una ofrecía a la otra un sacrificio, no hijo del arrebatado, sino del frío raciocinio. Magdalena debía triunfar, inflamada como lo estaba por ese santo entusiasmo propio de los mártires.

—Yo no tengo que responder a nadie de mi—añadía—mientras que tu debes cuenta a tu marido y a tus hijos. Piensa en el dolor de mi tío si llega a conocer la verdad. ¡Piensa que se moriría!

La niña decía la verdad. Tan fatal había sido la cadena de los sucesos que Mad. Fauvel se de-

## EL LEGAJO NUMERO 133

POR EMILIO GABORIAU

versión castellana de

DOÑA JOAQUINA GARCIA BALMASEDA

es el hijo de vuestros primeros amores? Por bueno que sea Mr. Fauvel dudo que reciba de buena manera la confesión de una conducta que encierra tanta perversidad como audacia.

¡Lo que decía el marqués era verdad, por desgracia! Sin embargo, Mad. Fauvel no humilló su cabeza.

—¡Pardiez!—proseguía el marqués—¡tenéis en mucho a ese señor Bertomy! ¡Entre el honor del nombre que lleváis y los amores de ese cajero, no vaciláis! Creo que os servirá de consuelo cuando veáis a vuestro marido separado de vos y Abel y Luciano avoronzados de ser vuestros hijos, la idea del favor que le hacéis. Entonces podréis tener la satisfacción de decir: «Próspero es feliz.»

tusiasta del esplendor y culto al Santísimo Sacramento.

Aunque no de cuidado, encuéntrase enfermo, a consecuencia de un espasmo, nuestro apreciable amigo el director de la Sucursal del Banco de España en esta plaza, D. Eduardo Chacón.

Deseamos que experimente rápida y total mejoría.

El número 161 de «La Última Moda» contiene numerosos y lindos modelos de trajes de baile y de máscara. El regalo es una hoja con tres patrones de tamaño natural y al dorso dibujos para bordados entre los que figuran los nombres de Pilar y Virtudes para marcar sábanas de lujo. En Administración: calle de Claudio Coello, 13, Madrid, remitir gratis números de muestra.—Suscripción, 3 pesetas trimestre.

D. Félix Mourón ha solicitado del Ayuntamiento permiso para continuar la construcción de un muro en la Acaquia de Aljufía, en la punta del Malecón.

La compañía de zarzuela que actúa en el principal de Alicante pasará a Cartagena tan pronto como termine sus compromisos.

La sierra de Itana, distante cinco leguas de Alicante, está cubierta con una espesa capa de nieve.

El Jarabe de Follet es el remedio por excelencia del dolor y del insomnio, cualquiera que sea la causa: gota, reuma, jaqueca, neurálgia, fatiga del cerebro irritación nerviosa, tos, asma, bronquitis, gripe, influenza, etc.

El jarabe de Follet procura un sueño profundo análogo al sueño normal: su empleo no expone a ninguno de los inconvenientes del opio ó de la morfina.

Extractamos lo siguiente del *Formulario de la Terapéutica*:

Prescribe de buen grado el jarabe de cloral de Follet que, estando compuesto con cloral de fabricación francesa, presenta garantías de pureza que no pueden esperarse del cloral del comercio en general.

El jarabe de Follet es la mejor forma de administración del cloral; su conversión es perfecta y, así aconsejado, no irrita en lo más mínimo el estómago.

El popular poeta francés Déroulade, se hallaba padeciendo, desde hace seis meses, de una afección a la garganta que le impedía recitar sus composiciones en público; y hoy día se encuentra completamente bien, por haber usado el «Pectoral de Cereza» del Dr. Ayer.

Stauley, el rey de los viajeros, se vió á su vuelta del Africa materialmente asediado por los reporteros de todos los periódicos importantes del mundo. En una entrevista que celebró con un redactor del Post, al preguntarle éste si algu-

na vez durante su excursión había tenido miedo, le contestó que sí, y por una causa bastante prosaica; pues uno de los días en que mas necesitaba de toda su actividad y energía, se vió súbitamente atacado por fuertísimos dolores reumáticos: de los que felizmente le salvó su previsión, pues siempre llevaba consigo el magico «Bálsamo de Fernoline».

El domingo se despacharon en la Tienda Asilo 159 raciones.

Entraron de vocales de semana los Sres. Bolarin y Tornel, saliendo los señores Alonso y Garre.

En casa de D. Eulogio Soriano cantó ayer mañana la estudiantina de la Merced la siguiente copla:

«Amigo Eulogio Soriano dígame V. á Puigcerver que le ha votado y le quiere el barrio de la Merced».

Se ha prorrogado hasta el 5 de Marzo próximo el plazo para la redención á metálico de los mozos del reemplazo actual.

Ha marchado á Madrid nuestro amigo el bajo zarzuela Sr. Banquells, que vá á formar parte de la compañía de Bergés, que funciona en el teatro Jovellanos de la corte.

Los zorrillistas esperan que el señor Ruiz Zorrilla dirigirá en breve un ma-

nifiesto á sus electores de Barcelona explicando su renuncia del acta de diputado, y con este motivo marcará la línea de conducta que su partido debe seguir dentro del próximo ejercicio parlamentario.

Ha sido nombrado canónigo el Sr. Cura de S. Andrés D. Joaquin Baltrán.

Evaristo Manero, Licenciado en Medicina y Cirugía, Socio corresponsal laureado con medalla de oro y accésito de la Academia de Medicina de Barcelona, del Instituto Valenciano, laureado de la Ginecológica Española y condecorado con las cruces de beneficencia y de Epidemias Certificado: Que los *Soliculatas de bismuto y corio* merecen ocupar un lugar preferente en la terapéutica moderna. Tienen la triple acción de detener las fermentaciones pútridas, cohibir las hipersecreciones intestinales y oponerse á los vómitos, siendo por lo tanto muy útiles á un buen número de enfermedades del aparato digestivo. Puedo asegurar por mi parte, haber obtenido con su empleo los mejores resultados y muy especialmente en la clínica pediátrica donde tan frecuentes son los catarros y dispepsias gastro-intestinales.

El Sr. Vivas Pérez, autor de este nuevo preparado, se ha hecho digno de la mejor consideración por parte de la clase médica.—Alicante, 30 de Octubre de 1888.—E. Manero. 8

### ÚLTIMA HORA

#### Telégramas.

A la hora de entrar nuestro número en máquina no hemos recibido el de hoy.

## HERNIAS

(vulgo quebraduras)

Curación radical en todas edades de ambos sexos sin operación ni régimen por el método de Mr. Eugenio Favette especialista francés. Seis años de éxito en España. Lo acreditan un gran número de personas curadas y médicos acreditados que no dejan la menor duda sobre su eficacia.

Consulta gratis en Murcia, la tarde del 10, todo el día 11 y la mañana del 12 de cada mes, Ponda Universal. Gabinete en Barcelona, Diputación, 241, entresuelo.

Pedir en todas Partes

## CHOCOLATE MENIER

Evitar las falsificaciones

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno á dos días, 5 céntimos, línea, por tres ó mas 5 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho á una columna. Reclamos, sueltos, remitidos y anuncios oficiales, á 10 céntimo línea: comunicados desde 25 céntimos en adelante. A los suscritores se rebaja el 25 por 100: pago el día de la publicación.

## DIARIO DE AVISOS.

ANUNCIOS DE DEFUNCION O FUNERAL. A una columna 7 ptas. en la 1.ª y 3 en la 4.ª página. A dos columnas 12 7 Mayor tamaño á precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Gratis á los que impriman las esquelas en nuestra imprenta

### Boletín religioso.

Santorals mañana Miércoles de Ceniza, s. Saturnino prb. y epsa mrs. y s. Valerio cf.—Abstinencia de carne sin dispensa.—Visita el Cabildo Catedral la capilla del Sto. Rosario.

Jubileo: mañana en la iglesia de Madre de Dios se aplica por D. Damián Pérez y familia, misas de medias horas, y en la de Santa Clara por D.ª María e las Mercedes Melio y hermanos, misa de medias horas.

### Espectáculos.

#### TRATRO ROMBA.

Función para esta noche á las 8: la comedia en 3 actos *El difunto Toupine*, y la pieza en uno *Mariños en tierra*.

### Anuncios.

La inyección G. GRANDE es el mejor, mas rápido y eficaz remedio para la curación de toda clase de enfermedades *Sifilíticas y venéreas*, y para los flujos crónicos ó recientes, sean de la clase que fueren.

La prescriben los doctores con gran éxito, porque no contienen astringentes vegetales, ni minerales que puedan ocasionar dolor, estrechez, ó algún otro inconveniente.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Unicos agentes en España: FURNÓ Y COMPAÑIA.—Barcelona.

Nuevo aparato fotogrífico de bolsillo, completo, franco, contra 4 francos, en sellos de franqueo á Bugour, 40, foubourg Saint Martin, Paris. Catálogo de 100 artículos nuevos, 20 céntimos.

**MELANOGENE**  
Tintura excelente

DR. DICQUEMARE AINÉ.  
Tinta al minuto el cabello y la barba sin manchar la piel. Es superior á todas las empleadas.

Caja para negro, 7-50 pesetas, calle de San Cristóbal, 7.



### EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER,  
no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano á su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Segun declaración de todos los que lo usan, es la preparación de toadmar mas popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descaído, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

#### Abundancia y Hermosura.

Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la caída, para restablecer el pelo descolorido y cano á su primitivo color y abundancia y para impedir la caspa y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda sobre los días en que hay por ella en todos los países civilizados.

#### El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer,

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER Y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

### NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RIAZA de Perez Negro, es el remedio mas seguro conocido hasta el dia, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes ya sean terciarias, cuartanas ó cotidianas. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía mas segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 5 pesetas la caja de 80 píldoras y 3 pesetas la media caja con 40.—En Murcia, farmacia de los Sres. Pino y Vivo, Martínez, Cortina, Farmacia catalana y demás farmacias y droguerías. Alhama, Sr. Rodríguez.—Bullas, Sr. Martínez Valero.—Cartagena, Sr. Rizo (droguería)—Lorca, Sr. Bor Sastre, y en Madrid, en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

## NO MAS HERPES

La pomada y esencia antiherpética de Botla, preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por eramodadas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. Vendense en las principales boticas y droguerías de esta y Borrell Hermanos, Asalto, 52, Barcelona.

## CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de Paris, Londres y Nueva-York para curar rápidamente: Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y Cia., de PARIS, que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

## LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.—AÑO I.

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como *La Moda Elegante Ilustrada*, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con toda su economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenezcan.—*La Moda Elegante Ilustrada* da en sus números profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores, y escogida lectura.—Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año, hasta pesetas 4,25 el trimestre. Se remite gratis un número de muestra y el prospecto, á toda señora que se sirva pedirlo por carta á la Administración de *La Moda Elegante Ilustrada*.

ALCALA, 23, PRINCIPAL.—MADRID.

En Murcia, calle de San Cristóbal, 7, se hacen las suscripciones.

## LA PAZ DE MURCIA

Diario de avisos, noticias y anuncios el mas antiguo de la provincia, y de mas lectura; hace dos ediciones la grande á 150 ptas. al mes y la pequeña 1. Anuncios á precios de tarifa económica. Oficinas, S. Cristóbal, 7, en Murcia.

Imp. de LA PAZ, S. Cristóbal, 7.

## Dos ó tres CAPSULAS GUYOT

tomadas inmediatamente antes de las comidas, reemplazan fácilmente el uso del *Agua de Alquidán y colman* en poco tiempo la tos mas tenaz. Cada frasco contiene sesenta cápsulas blancas sobre cada una de las cuales vá impreso el nombre del inventor.

El tratamiento de los *Constipados antiguos ó descuidados, Bronquitis crónicas, Catarros, Asmas*, por las Capsulas Guyot cuesta escasamente diez ó quince céntimos por día. En todas las farmacias y, 19, rue Jacob, Paris, Maison L. FRERE, A. CHAMPIGNY et C<sup>ie</sup> Succ<sup>rs</sup>.

Depósito al por mayor, en Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1, Dupre 60; — al por menor, en Murcia: MANUEL MARTINEZ, Farmacéutico.

## CONSUNCIÓN CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA EMULSION DE SCOTT

### ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Miles de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.

RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, EMACIACION y DEBILIDAD GENERAL

y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS ó TUBERCULOSIS

Las virtudes RECONSTITUYENSES que posee la EMULSION DE SCOTT,

Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES

cederan en breve.

En venta en todas las Droguerías y Farmacias

## BALSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el *Extracto Puro del Pino amarillo* y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, subañones lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Compañia—Barcelona.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazaros

La VELOUTINE

Poivo de Arroz especial

Preparado al Bismuto por CH<sup>ie</sup> FAY, Perfumista

PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS



**PAPEL WILSON** Soberano remedio para la rápida curación de las

Afecciones del pecho, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Hematizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc. 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo, recomendado por los primeros médicos de Paris. Depósito en todas las Farmacias. Paris, 31, Rue de Seine.